

## **Transformaciones en las actorías y liderazgos políticos de las organizaciones sociales en el lugar de origen de los migrantes internacionales: el caso del cantón Cañar, Ecuador**

Lucía Pérez M

### **Resumen:**

Existe basta literatura de migraciones en relación a la organización sociopolítica de los sujetos migrantes, particularmente sobre el asociacionismo que sostienen en los lugares de destino, y sobre sus mecanismos y prácticas políticas transnacionales. Sin embargo, se ha estudiado poco menos la forma en que las migraciones internacionales reconfiguran las organizaciones sociales y políticas ya existentes en las localidades de origen. La fuerza que los movimientos migratorios tienen en territorios como el cantón cañar, al sur de Los Andes ecuatorianos, ha reconfigurado de manera importante las actorías y liderazgos locales, así como los modos de “hacer política”. Uno de los impactos más visibles constituye la feminización de las organizaciones sociopolíticas durante el primer momento de la oleada migratoria más fuerte del país a finales de la década de los 90 e inicios del 2000. Así mismo, el retorno que actualmente se vive con mayor fuerza, gracias al geométrico aumento de las deportaciones en Estados Unidos, marca nuevas dinámicas y retos en el quehacer de la organización política de Cañar. La presente ponencia pretende mirar cómo los procesos migratorios han modifican las organizaciones de primer y segundo grado principalmente dentro del cantón Cañar, considerando como ejes transversales la pertenencia étnica y de género de los actores.